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AVIS du CNPN sur le Bilan du PNA en faveur de l’Échenilleur de la Réunion  :  
le Tuit-tuit  (Lalage newtoni)  2013-2018

Le CNPN salue un bilan positif partagé par les partenaires de l’animateur de ce plan et remercie l’ensemble des acteurs pour
l’engagement déployé à la conservation de cette espèce endémique au statut encore particulièrement fragile (Parc National,
SEOR, ONF, DEAL, Région…)

Le CNPN salue aussi les efforts ayant permis de mobiliser d’importants fonds européens pour réaliser une grande partie des
actions du Plan (FEDER, LIFE+…). Ceci démontre des capacités d’ingénierie et de leadership précieux que possèdent la
LPO, la SEOR et le Parc National de la Réunion, à travers les deux programmes FEDER portés par la SEOR, ainsi que le
programme LIFE+ Capdom, conjointement déposé par la SEOR et le Parc National de la Réunion concernant le volet
réunionnais et d’un accompagnement des institutions à leur côté, qu’il conviendra de poursuivre dans le futur.

Concernant la période d’évaluation de ce Plan, le CNPN regrette le pas de temps entre la fin du PNA et cette évaluation (4
ans). Si le CNPN note que les financements en cours ont pu couvrir les actions non finalisées et maintenir ainsi la dynamique
autour de cette espèce, au-delà du temps de vie du Plan, il souhaite sensibiliser la DEAL coordinatrice et son animateur, le
Parc National de la Réunion, à veiller à rester dans les délais impartis pour éviter d’emprunter des chemins qui ne seraient
plus balisés. En outre, le CNPN invite les acteurs des PNA à sous-traiter les évaluations pour une analyse plus fine et
objective ou à réaliser ce travail avec l’ensemble des parties prenantes pour partager ce bilan. Ceci sans verser dans des
évaluations qui se perdraient dans des détails, mais en profitant de ce temps d’évaluation pour, dans un même temps, flécher
les suites à donner aux questions scientifiques et aux actions concrètes de gestion et de conservation.

Sur le fond, les résultats des actions entreprises dans ce PNA appellent donc à reprendre la voie de l’analyse collective, pour
s’assurer d’un partage des futures actions à poursuivre ou à développer et les moyens associés. Il sera important de bien
associer, notamment les acteurs qui s’engagent, pour ce qui les concerne, dans le Plan afin que chacun valide bien son
périmètre d’actions (et ses financements associés). Ce minutieux travail doit pouvoir également s’adjoindre les services et les
conseils de chercheurs, pour baliser les méthodes de travail de recherche/actions et ainsi, garantir des orientations basées sur
des choix objectivés et partagés.

Il en sera ainsi concernant le contrôle des chats, qui nécessite un travail de proximité avec le Ministère de l’agriculture pour
aller au-delà de la réglementation actuelle et prévoir notamment des exceptions pour les outre-mer. Ceci est une priorité qui
doit  pouvoir  mobiliser  le  niveau  national.  Mais,  devront  aussi  être  repensées  et  densifiées,  les  actions  locales  de
communication et de sensibilisation pour massivement remporter l’adhésion de la population sur ces actions sensibles.
Également, concernant le sujet du contrôle des rats, les aspects démographiques et écologiques de l’espèce, ou encore des
projets de déplacement d’individus. Ces sujets gagneront à être retravaillés au sein d’un COPIL rassemblé et dynamique,
engagé dans l’élaboration des futures fiches actions qui devront être évaluées financièrement et hiérarchisées.

Comme il s’agit d’un second PNA, le CNPN invite les acteurs du Plan à l’engager sur 10 ans et sera attentif à la qualité des
partenariats  et  du  pilotage,  à  la  faisabilité  technique  (et  la  solidité  scientifique)  des  mesures  opérationnelles  et  à  la
démonstration de la capacité des moyens financiers mobilisables, comme la SEOR et le Parc National de la Réunion en ont
fait preuve jusqu’à présent.

Le  CNPN donne  un  avis  très  favorable  à  ce  bilan qui  a  permis d’installer  des dynamiques très  positives  et  invite  les
partenaires à s’appuyer sur les bénéfices produits par ce premier Plan pour tracer le sillon des 10 prochaines années d’actions
en faveur de la sauvegarde de cette espèce en danger critique d’extinction. 
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